
В ВолГУ:
 
–  дали старт программе «Обучение служением».

Второй год подряд университет реализует программу «Обучение 
служением». Напомним, из 900 вузов 135 уже опробовали программу, в 
их числе ВолГУ. 

В 2023-2024 учебном году студенты направления «Социальная 
работа» реализовали заказы: от АНО «Центр поддержки 
социальных и культурных инициатив «СО-Практик» и Вол-
гоградского психоневрологического интерната. Куратор проектов 
 от ВолГУ – доцент кафедры педагогики, психологии и социальной 
работы Ольга Андрющенко. Благодаря проекту ребята создали базу 
НКО и записали интервью для продвижения, что поможет запуску 
медиаплатформы с полным перечнем некоммерческих организаций, в 
которые смогут обратиться граждане.

Второй проект «Организация обучающего центра «Путь к добру» 
создан для развития инклюзивного волонтерства: участники обучают 
и вовлекают в добровольческую деятельность ребят с ментальными 
особенностями. Проект стал пилотным на территории Волгоградской 
области и был рекомендован к внедрению в других организациях, 
инициатива «Путь к добру» вошла в десятку лучших практик «Обучения 
служением» и заняла 1 место в Международной премии #Мывместе 
регионального этапа.

– подписали соглашение с ГосЮрБюро Волгоградской области.

Соглашение предусматривает сотрудничество по оказанию 
бесплатной юридической помощи населению, участникам СВО, членам 
их семей, вынужденным переселенцам и другим категориям граждан, 
нуждающимся в правовой поддержке. Партнеры отметили, что новые 
перспективы развития сотрудничества и формы взаимодействия 
выгодны для обеих сторон. Направления совместной работы включают 
участие студентов и преподавателей ВолГУ в плановых приемах 
граждан и оказании юридической помощи на безвозмездной основе. 
Сотрудничество будет способствовать качественной подготовке кадров 
и повышению квалификации специалистов в области юриспруденции. 

–  состоялся фестиваль современных технологий.

Профсоюзная организация работников ВолГУ провела фестиваль 
современных технологий в Доме научной коллаборации.  На 
образовательной экскурсии первоклассники погрузились в мир 
технологий, попробовали себя в управлении роботами и увидели 
возможности, которые открывает для них инженерия. Одной из самых 
ярких частей мероприятия стало общение с роботом Меканоидом. 
Ребята танцевали вместе с ним и  играли в футбол. Директор 
Дома научной коллаборации ВолГУ Павел Сайгин поздравил 
первоклассников и рассказал об обучающих программах центра. 
Юные гости ДНК получили традиционные подарки.
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ВолГУ принял первокурсников
 ДЕНЬ ЗНАНИЙ

В храме науки, культуры и творчества – Волгоградском государственном университете 
– под звуки гимна Российской Федерации в ознаменование начала учебного года были 
подняты флаги страны и университета. Первокурсники присоединились к содружеству 
студентов, стали частью университета, чтобы вместе сохранять и преумножать 
традиции alma mater. В университете снова закипела жизнь.

Ректор ВолГУ, доктор 
экономических наук, про-
фессор, Почетный работник 
высшего профессионально-
го образования Российской 
Федерации Алла Эдуардовна 
Калинина поздравила всех 
присутствующих с началом 
учебного года: «Это праздник 
начала нового этапа. Для вас, 
первокурсники, начинает-
ся увлекательная пора, не 
пропустите ее, потратьте эти 
годы на то, чтобы не просто 
получить знания, но и най-
ти новых друзей, овладеть 
профессией. Вложите трудо-
любие и любознательность 
– и это будет фундаментом 

дальнейшей прекрасной 
профессиональной жизни 
и личностного роста. Уже 
более 50 тысяч студентов 
с гордостью носят звание 
выпускников ВолГУ и всегда 
помнят и поддерживают вуз. 
Я хочу, чтобы вы тоже горди-
лись Волгоградским государ-
ственным университетом».

С Днем знаний студентов 
поздравили заместитель 
председателя Волгоградской 
областной Думы Дмитрий 
Владимирович Калашников; 
председатель комитета по 
промышленной политике, 
топливно-энергетическому 
комплексу, транспорту и 

дорожному хозяйству Вол-
гоградской областной Думы 
Руслан Вагитович Шарифов;  
глава администрации Совет-
ского района города Волго-
града Андрей Николаевич 
Лях; управляющий Волгоград-
ским отделением Сбербанка 
Наталья Николаевна Демина; 
председатель попечитель-
ского совета ВолГУ Андрей 
Александрович Удахин, а 
также успехов в новом учеб-
ном году пожелали директор 
Государственного региональ-
ного центра стандартизации, 
метрологии и испытаний 
Волгоградской области Ми-
хаил Викторович Пивоваров, 
помощник ректора по работе 
с молодежью, председатель 
профсоюзной организации 
обучающихся, член Молодеж-
ного парламента при Государ-
ственной Думе Российской 
Федерации Руслан Колобанов 
и председатель Студенческо-
го совета Джафар Почахов.

По традиции в ознамено-
вание нового жизненного 
этапа ректор Алла Калинина 
и студент первого курса пе-
ререзали ленточку на пути 
к студенческой жизни. В 

ожидании новых знакомств, 
открытий и студенческой 
жизни вчерашние школь-
ники переступили порог 
университета уже в новом 
статусе. Впереди лекции, 
знакомства с наставниками 
и незабываемые эмоции. 
Это то, что никогда не забу-
дется, это то, что останется в 
сердце навсегда. Смелее, в 
будущее с ВолГУ!

Ольга Анатольева

Ректор Алла Калинина поздравила студентов

Вперед за знаниями

Флаги институтов ВолГУ Гимн ВолГУ – прекрасное начало учебного года
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ВолГУ почтил первого ректора
 ПАМЯТЬ

В августе исполнилось 100 лет со дня рождения Максима Матвеевича 
Загорулько – первого ректора ВолГУ,   выдающегося ученого-
экономиста, участника Великой Отечественной войны, героя 
Сталинградской битвы и Почетного гражданина Волгограда. ВолГУ 
почтил Максима Матвеевича торжественными мероприятиями. 

Улучшили позиции в «Три миссии университета 2024»
 РЕЙТИНГ

Опубликован восьмой выпуск международного рейтинга вузов «Три миссии университета». 
В 2024 году Волгоградский государственный университет улучшил свои позиции, войдя 
в группу мест 1501-1750 в мире и в группу мест 82-113 в России. Всего в рейтинге приняло 
участие 2000 университетов из 112 стран, из них 152 российских университета.

Вузы-участники рейтинга 
«Три миссии университета» 
оцениваются по трем клю-
чевым показателям – обра-
зование, наука и взаимодей-
ствие с обществом.

Методология рейтинга 
была одобрена по результа-
там общественного обсуж-
дения, в котором приняли 
участие более 100 универ-
ситетов, и опирается только 
на объективные критерии 
– доступные официальные 
данные, публичные отчеты 
университетов, данные ав-
торитетных международных 
провайдеров информации.

По традиции 23 августа 
для научного сообщества 
и студентов университета 
началось с возложения 
цветов на могилу Максима 
Матвеевича в дань бла-
годарности за по-настоя-
щему героическую жизнь 
ветерана войны, ученого, 
основателя классического 
университета Волгограда и 
Человека с большой буквы. 
Почтить память М.М. Заго-
рулько приехал губерна-
тор Волгоградской области 
Андрей Бочаров, предста- 
вители администрации 
области и города, ректор 
ВолГУ Алла Калинина и со-
трудники вуза.

В торжественной обста-
новке в память о Максиме 
Матвеевиче была установле-
на мемориальная доска на 
доме 26 по улице Мира, где 
расположена квартира пер-
вого ректора ВолГУ.

– Это событие никого не 
может оставить равнодуш-
ным. Сегодня мы увековечи-
ваем память удивительного 
человека. Губернатор Вол-
гоградской области и Герой 
России Андрей Иванович 
Бочаров всегда с особой 
теплотой и уважением гово-
рил о Максиме Матвееви-
че. Они часто встречались, 
разговаривали, обсуждали 
темы истории, развития Вол-
гоградской области и граж-
данского общества. Андрей 
Иванович считает Максима 
Матвеевича настоящим учи-
телем. По праву соратники, 
друзья, коллеги доверили 

рейтингах международных 
и национальных агентств:
• 82 позиция в рейтин-

ге лучших вузов Рос-
сии RAEX-100; 

• 1 лига, топ-100 лучших 
университетов России в 
Национальном агреги-
рованном рейтинге; 

• топ-10% в Глобальном 
агрегированном рей-
тинге;

• 22 место в России в 
Глобальном рейтинге 
университетов THE WUR;

• входит в группу 401-500 
в рейтинге молодых 
университетов мира 

Максиму Матвеевичу руко-
водить Общественной пала-
той Волгоградской области 
первого и второго созыва. 
Огромное спасибо организа-
торам проведения меропри-
ятия, –  отметил заместитель 
губернатора Волгоградской 
области Геннадий Алексан-
дрович Шевцов.

– Максим Матвеевич За-
горулько для нас не только 
основа, но и душа универси-
тета. Благодаря его вдохнове-
нию и энтузиазму, видению 
развития университетского 
сообщества был открыт 
классический университет, 
отличающийся от профиль-
ных вузов. Мы чтим заветы 
Максима Матвеевича и пом-
ним его наставления, – под-
черкнула ректор ВолГУ Алла 
Эдуардовна Калинина. – От 
коллектива ВолГУ выражаю 
благодарность руководству 
области и города, благодаря 
которым в нашем городе по-
явилась замечательная ули-
ца имени М.М. Загорулько. 
Открыв мемориальную доску 
на доме, в котором проживал 
Максим Матвеевич, мы внес-
ли очередной вклад в дело 
сохранения памяти.

Алла Эдуардовна пригласи-
ла участников мероприятия и 
гостей города в уникальный 
Музей курсантских полков 
им. М.М. Загорулько.

О роли патриотизма в жиз-
ни Максима Матвеевича и 
любви к своей малой родине 
вспоминала его дочь Нина 
Максимовна Загорулько: «Се-
годня папе исполнилось бы 

100 лет. Как ветеран он очень 
много думал о патриотизме и 
говорил, что патриотизм на-
чинается с малой родины. Он 
помнил всегда о том, откуда 
он родом, из Краснодарского 
края. Но большую часть жиз-
ни он прожил в этом доме. 
Он очень любил этот дом, эту 
квартиру. И даже когда им с 
мамой предлагали переехать 
в более просторное жилье, 
они отказывались. Его многое 
связывало с этим домом, с 
улицей Мира, с Волгоградом, 
волгоградцами и Сталинград-
ской битвой. Большая бла-
годарность администрации 
Волгограда, губернатору об-
ласти, жителям этого дома, и, 
конечно, руководству универ-
ситета за то, что чтят память 
Максима Матвеевича. Папа 
говорил: «Мы не властны 
над временем, но властны 
над памятью…»

Он писал: «Моя цель до-
жить до ста лет и умереть мо-
лодым». А теперь он перевы-
полнил свою задачу, надеюсь, 
он будет долго жить на этой 
доске в этом доме, и память о 
нем сохранится».

В этот день в университете 
состоялся торжественный 
Ученый совет, посвященный 
100-летию первого ректора. 
По инициативе Волгоград-
ского госуниверситета и при 
поддержке Администрации 
Волгоградской области и го-
рода Волгограда Почта Рос-
сии подготовила и издала по-
чтовый конверт с портретом 
Заслуженного деятеля науки 
России Максима Матвеевича 

Загорулько.
В торжественной цере- 

монии гашения почтового 
конверта специальным штем-
пелем приняли участие дирек-
тор Управления федеральной 
почтовой связи Волгоградской 
области Акционерного Обще-
ства «Почта России» Карина 
Александровна Муравьева и  
депутат Государственной Ду-
мы Федерального Собрания 
Российской Федерации Алек-
сей Анатольевич Волоцков. 
Участники гашения поставили 
на конвертах оттиск памятно-
го штемпеля. Такая почтовая 
продукция приобретает фи-
лателистическую и музейную 
ценность. 

Также на Ученом совете 
ректор ВолГУ Алла Кали-
нина объявила Лауреатов 
Премии имени Заслуженно-
го деятеля науки РФ, д.э.н., 
профессора, ректора ВолГУ 
(1980-1995) Максима Матве-
евича Загорулько –  коллек-
тив научной библиотеки им. 
О.В. Иншакова: Л.Э. Яковле-
ва, Н.Н. Виноградова, Т.Н. 
Сухорукова, О.А. Васильева, 
Т.И. Гуляева, Т.Г. Уткина.

Губернатор Волгоградской области А.И. Бочаров возложил цветы в дань памяти 

Церемония гашения почтового конверта с изображением М.М. Загорулько 

Торжественный момент 

Ученый совет собрал почетных гостей, учеников и последователей М.М. Загорулько Мемориальная доска на ул. Мира, 26 

ВолГУ в рейтингах

Кандидат исторических 
наук, заведующий отделом 
научной библиотеки име-
ни О.В. Иншакова Наталья 
Николаевна Виноградова 
выступила с презентацией 
библиографического ука-
зателя к 100-летию со дня 
рождения Максима Матве-
евича Загорулько. О книге 
«Важное впереди сроч-
ного: к 100-летию со дня 
рождения М.М. Загорулько» 
рассказал кандидат исто-
рических наук, директор 

издательства ВолГУ Виталий 
Александрович Горелкин.

В этот день звучало много 
теплых слов восхищения и 
благодарности в адрес че-
ловека, основавшего Волго-
градский государственный 
университет, человека, став-
шего примером для многих 
поколений сотрудников и 
студентов ВолГУ.

Вечная память Максиму 
Матвеевичу! Его свет навсегда 
с нами!

Ольга Редкозубова

Рейтинг был создан 
по инициативе Россий-
ского Союза ректоров в 
соответствии с поруче-
нием Президента России  
В.В. Путина. По словам 
оператора проекта, Ассо-
циации составителей рей-
тингов, в 2024 году улуч-
шилась статистика по уни-
верситетам стран БРИКС. 
В частности, вузы Китая 
и России составляют две 
трети лучших вузов БРИКС.

Напомним, по актуальным 
данным за сентябрь 2024 
года, ВолГУ входит в число 
лучших университетов в 

THE Young University 
Rankings;

• 601-800 место в мире 
в рейтинге устойчиво-
го развития THE Impact 
Rankings; 

• 6 место в России в рей-
тинге зеленых универ-
ситетов UI GreenMetric 
(170 место в мире); 

• 256 место в Европе в 
рейтинге RankPro (587 
место в мире).

Отдел международного 
сотрудничества ВолГУ
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На «TerraMedia» обсудили вопросы судебной карьеры
 ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

Состоялось очередное заседание дискуссионного клуба школы 
социально ответственной журналистики «TerraMedia». Темой стала 
«Карьера в судебной системе: базис, условия и траектория».

Ученые ВолГУ:

– побывали на «Голос Поколения. Преподаватели». – поделились инновационными методами.

 ЗНАЙ НАШИХ!

Соорганизаторами меро-
приятия ВолГУ выступили 
Волгоградский областной 
суд, Совет судей Волгоград-
ской области, Союз жур-
налистов Волгоградской 
области, Комитет юстиции 
Волгоградской области.

Участниками встречи 
стали обучающиеся направ-
лений «Юриспруденция» и 
«Журналистика». Обязан-
ности модератора круглого 
стола выполнял директор 
института права ВолГУ Илья 
Степанович Дикарев.

К участникам открытого 
диалога обратился Глухов 
Алексей Анатольевич, пред-
седатель Волгоградского 
областного суда:

«Тема нашей встречи 
выбрана не случайно, 
проблеме пополнения ка-
дров уделяется большое 
внимание. Общество наше 

развивается, внедряются 
новые технологии искус-
ственного интеллекта, циф-
ровизация. Судебная систе-
ма не остается в стороне и 
шагает в ногу со временем.  
И в этом нам могут помочь 
молодые люди, которые 
знакомы с цифровыми тех-
нологиями со школьной 
скамьи и продолжают их 
развивать в университете. 
Мы поговорим на тему при-
влечения молодых специа-
листов для работы в судеб-
ной системе».

Ильин Дмитрий Юрье-
вич, проректор по учеб-
ной работе ВолГУ отметил 
плодотворное сотрудни-
чество с представителями 
судейского сообщества и 
подчеркнул, что универси-
тет неоднократно выступал 
площадкой для построения 
диалога между судейской 

властью, высшим образова-
нием и обществом.

 Председатель Совета су-
дей Волгоградской области 
Клочков Александр Влади-
мирович поднял тему новых 
форматов взаимодействия 
органов судебной системы с 
образовательными органи-
зациями. Он акцентировал 
внимание на том, что судья 
должен постоянно учиться, 
развиваться и совершен-
ствоваться, обрабатывать 
большие объемы информа-
ции, разбираться и в кри-
миналистике, и семейном, 
и трудовом праве, и т.д. Он 
призвал студентов открыто 
участвовать в дискуссии с 
представителями судейско-
го сообщества.

Карина Курбанова и Ека-
терина Сердюк привели 
аргументы “против” работы 
в судебной системе с точки 
зрения будущих юристов. 
Студентки института права 
ВолГУ  Русана Корнева и На-
дежда Стеблева рассказали 
о преимуществах построе-
ния юридической карьеры 
в судебной системе. О по-
вседневной жизни секрета-
ря судебного заседания по-
ведала секретарь судебного 
заседания Ворошиловского 
районного суда Волгогра-
да Кристина Лопатина, а о 

работе и перспективах по-
мощника судьи рассказала 
Алина Владимировна Ни-
китина, помощник замести-
теля председателя Волго-
градского областного суда.

Студенты задали вопросы 
председателю Квалифика-
ционной коллегии судей 
 Волгоградской области, су-
дье Волгоградского област-
ного суда Ольге Саматовне 
Маргиевой, подчеркнувшей 
необходимость безупречной 
репутации в качестве обяза-
тельного условия построения 
успешной карьеры в судеб-
ной системе.

На мероприятии обсуди-
ли критерии отбора пре-
тендентов на должности 
в судебных организациях, 
преимущества, которые да-
ет государственная служба. 
Председатель Комитета 
юстиции Волгоградской об-
ласти Виктория Васильевна 
Романова рассказала сту-
дентам об особенностях 
работы судей и внесла 
предложение пригласить 
на следующую встречу Вячеслав Черепахин говорит о мотивах выбора профессии Обсуждение вопросов судебной карьеры

А.В. Клочков О.С. Маргиева и А.А. Глухов И.С. Дикарев

Заведующая кафедрой кон-
ституционного и муниципаль-
ного права, д.ю.н., профессор 
Марина Леонидовна Давыдова 
приняла участие в работе XXXI 
Всемирного конгресса Между-
народной ассоциации филосо-
фии права и социальной фи-
лософии, который состоялся в 
Сеуле. 

Тема конгресса – «Верховен-
ство закона, справедливость 
и будущее демократии». 750 
участников, 125 специальных 
семинаров и 30 рабочих групп 

затронули проблемы современной философии и теории права: от учения Аристотеля, до 
вопросов биоэтики и искусственного интеллекта. Основное внимание было уделено 12 
пленарным лекциям ведущих мировых философов и социологов права: о демократии, 
верховенстве права, гендерном равенстве, правах человека, природе судебного толко-
вания права.

М.Л. Давыдова выступила модератором рабочей группы и представила доклад «Регуля-
тивные песочницы в российском законодательстве как способ апробации новейших техно-
логий», подготовленный в рамках исследовательского проекта Российского научного фонда 
«Правовое регулирование дистанционного оказания медицинской помощи (телемедици-
ны): публично-правовые аспекты».

Доцент ВолГУ Ольга Алексан-
дровна Попандопуло стала по-
бедителем ежегодного седьмого 
Всероссийского конкурса Золо-
тые Имена Высшей Школы 2024 
в номинации «За достижения в 
просветительской деятельно-
сти». Конкурс организован Лигой 
преподавателей высшей школы 
при поддержке Министерства 
науки и высшего образования 
РФ и направлен на выявление 
и поддержку талантливых педа-
гогов и ученых, которые внесли 
значительный вклад в развитие 
российского высшего образова-
ния и науки. 1224 участников из 

75 регионов России соревновались в 10 номинациях, охватывающих научную, просветительскую, 
практическую работу, воспитательную деятельность, подготовку кадров высшей квалификации, 
победителей студенческих олимпиад и конкурсов, международную деятельность и другие. Допол-
нительно выделены две новые номинации «Академическое наставничество» и «Год семьи. Научные 
и педагогические династии».

Конкурс 2024 года продемонстрировал высокий уровень профессионализма участников и значи-
мость их вклада в развитие отечественного образования и науки. Награждение победителей состо-
ится 19 ноября 2024 г. в Минобрнауки России.

В Москве на базе РНИМУ 
имени Н. И. Пирогова была 
организована  образователь-
ная программа «Голос Поко-
ления. Преподаватели».

Старший преподаватель 
кафедры процессуального 
права и криминалистики 
института права ВолГУ Ках-
хоров Давлатали Гаффоро-
вич выступил с докладом об 
интерактивных методах для 
решения проблем в воспи-
тательной деятельности и 
перспективах их реализации 
в вузах.

В образовательной про-
грамме участвовали высококвалифицированные команды Минобрнауки России, Феде-
рального агентства по делам молодёжи, а также проект «Голос Поколения» от Росмо-
лодёжи. Авторитетные лекторы и эксперты в области молодёжной политики делились 
своими знаниями и опытом. О системе молодёжной политики и воспитательной дея-
тельности в образовательных организациях высшего образования рассказала замести-
тель министра науки и высшего образования РФ Ольга Викторовна Петрова.    

Вышел в свет новый учебник 
авторского коллектива Лига 
Преподавателей Высшей Шко-
лы «Инновационные методы 
обучения в высшей школе». 
Доцент кафедры уголовного 
права института права ВолГУ 
Ольга Алексеевна Яковлева 
является одним из авторов 
пятой главы учебника. Труд 72 
авторов, включая победителей 
Всероссийского конкурса «Зо-
лотые Имена Высшей Школы», 
позволяет ознакомиться с те-
орией внедрения инноваци-
онных методов обучения, об-
меняться опытом, благодаря 
интерактивному компоненту 
– кейсам, заданиям, деловым 
играм, размещённым в группе 

РИМИТРО/Кейсы, Инновации в образовании. В подобной методике был создан третий учеб-
ник серии «Введение в профессию преподаватель высшего образования» Кейсы «Профес-
сия преподаватель». Учебник создан при поддержке Фонда президентских грантов. 

– приняли участие во Всемирном конгрессе по праву в Южной Корее. – внесены в «Золотые Имена Высшей Школы 2024».

представителей среднего 
профессионального обра-
зования, студентов универ-
ситетского колледжа Волго-
градского государственно-
го университета.

Председатель Союза жур-
налистов Волгоградской 
области Черепахин Вяче-
слав Игоревич посовето-
вал студентам уже сейчас 
задуматься о траектории 
построения карьеры, не 
упускать уникальную воз-
можность пообщаться с 

представителями судейско-
го сообщества на площад-
ке дискуссионного клуба 
школы социально ответ-
ственной журналистики 
«TerraMedia».

Заведующий юридиче-
ской клиникой ВолГУ Марк 
Анатольевич Азовцев при-
гласил студентов принять 
участие в проекте инсти-
тута права ВолГУ “Школа 
кадрового резерва для су-
дебной системы”.

 Ольга Редкозубова

Профессор Марина Давыдова

Доцент Ольга Попандопуло победила в «Золотых Именах Высшей Школы» 

Доцент Ольга Яковлева в числе авторов нового учебника 

Давлатали Каххоров с замминистра науки и высшего образования РФ Ольгой Петровой 
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Студенты-геологи побывали в Краснодарском крае

Биологи ВолГУ: Генная инженерия –  
это интересно!

В ВолГУ издали лучшую книгу 
о российской армии и флоте

В конце июня студенты второго курса направления подготовки “Геология” прошли 
выездную учебную практику по профилю профессиональной деятельности под 
руководством заведующего кафедрой Дениса Анатольевича Солодовникова и 
старшего преподавателя Данилы Сергеевича Дерезы. Местом проведения практики 
стали живописные места – Апшеронский район Краснодарского края.

Студенты ВолГУ успешно освоили программу «Генная и клеточная инженерия в 
биотехнологии растений» на базе научно-технического университета «Сириус».

Волгоградский государственный университет стал 
лауреатом общероссийского конкурса Ассоциации 
книгоиздателей России «Лучшие книги года» в 
номинации «Лучшая книга о российской армии и 
флоте» за издание книги «Энциклопедия памятников 
и воинских захоронений Сталинграда».

Задачей практики было знаком-
ство с методами геологической 
съемки. 

Северный склон Большого Кав-
каза подходит для этого идеально, 
как отметили кураторы практи-
ки, в поперечных долинах рек, 
стекающих с Кавказского хребта, 
последовательно вскрываются 
осадочные толщи разного воз-
раста. В предгорьях это молодые 
четвертичные и неогеновые по-
роды, по мере движения вверх по 
течению рек они сменяются все 
более древними – палеогеновы-
ми, меловыми и юрскими отложе-
ниями. Особенности геологиче-
ского строения здесь отчетливо 

Диплом лауреата и памятную статуэтку победителя конкурса вручил на-
учный руководитель Российского военно-исторического общества Михаил 
Юрьевич Мягков.

Подведение итогов конкурса «Лучшие книги года» и награждение лауреа-
тов прошло в Москве в рамках книжного фестиваля «Красная площадь». Всего 
на конкурс поступило более 700 изданий, которые были распределены по 12 
тематическим номинациям.

За 34-летнюю историю конкурса это второй случай, когда волгоградское 
издание получило высокую оценку со стороны профессионального сообще-
ства издателей и ученых. В 2010 году Энциклопедия «Сталинградская битва» 
(главным редактором которой был доктор экономических наук, профессор 
М.М. Загорулько) была признана книгой года в номинации «Лучшая книга о 
российской армии и флоте» и была удостоена высшей награды – гран-при, как 
абсолютный победитель конкурса «Лучшие книги года».

Конкурс Ассоциации книгоиздателей призван способствовать росту 
профессионального мастерства издателей, выявлению и популяризации 
лучших российских изданий и издательских программ, совершенствованию 
и распространению издательской практики в регионах, повышению культу-
ры книгоиздания, укреплению и развитию благотворного влияния книги на 
эстетическое, нравственное и правовое сознание общества, расширению 
информационного пространства книгоиздания. Номинация «Лучшая книга 
о российской армии и флоте» была учреждена Министерством обороны РФ.

Наш корр.

На федеральной территории 
«Сириус» осуществляются про-
граммы дополнительного обра-
зования для студентов различных 
специальностей, участником ко-
торых может стать любой желаю-
щий, подав заявку на сайте.

Участие в программе приняли 
студенты института естествен-
ных наук Волобуева Юлия, Клинг 
Ирина, Сабаева Софья – един-
ственные прошедшие отбор из 
студентов Волгоградской области 
и студенты выпускных курсов 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 

выражаются в рельефе, формируя 
серию предгорных хребтов-куэст.

Студенты детально изучили 
строение долины реки Пшеха, 
подробно обследовали прекрас-
ные геологические разрезы, 
содержащие богатую ископае-
мую флору и фауну – отпечатки 
растений, рыб и моллюсков. 
Маршрут практики был построен 
так, чтобы дать студентам пред-
ставление о специфике полевых 
геологических изысканий. Часть 
пути практиканты проделали на 
уникальном поезде Апшеронской 
узкоколейной дороги – послед-
ней горной узкоколейки России.

Завершающим аккордом практики 

стал пеший маршрут, пересека-
ющий Лесистый хребет Кавказа с 
восхождением на высшую точку 
района практики – гору Оплепен 
(1010 м).

Лучшие работы будут опубли-
кованы в сборнике материалов 
молодежного конкурса.

По материалам института 
естественных наук

Казани, Нижнего Новгорода, Бар-
наула, Майкопа и Саратова.

За две недели обучающиеся 
познакомились с университе-
том, прослушали курс лекций 
профессора биологических наук 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета Л.А. 
Лутовой по биотехнологии рас-
тений, поставили опыты в лабора-
торном комплексе по выделению 
РНК растений, приняли участие 
в опытах по генетической транс-
формации гороха с помощью 
агробактерий.

По окончании программы все сту-
денты защитили проекты и получи-
ли сертификаты о допобразовании.

Участие в подобных программах 
открывает новые возможности 
научного развития, знакомит сту-
дентов с новейшим оборудованием 
и технологиями, даёт бесценный 
опыт общения со специалистами 
мирового уровня и дальнейшего 
использования полученных знаний 
в профессиональной деятельности.

По материалам института 
естественных наук

Практика сближает

Раскрывая секреты долины реки А мы пойдем на юг! 

Сириус – точка роста 

Лекция по биотехнологии растений 

Опыты – серьезный подход Агробактерии в деле 

Удивительная находка Мы – команда! 
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Археологи ВолГУ вернулись с находками

«Мы занимаемся историей ма-
териальной культуры кочевых 
народов, населявших территорию 
евразийских степей, в том числе и 
Нижнее Поволжье. Уже в IV тыся-
челетии до н.э., т.е. в эпоху ранней 
бронзы древние скотоводы, отно-
сящиеся к индоевропейской группе 
народов, осваивают южную часть 
Волго-Донского междуречья. Их 
привлекали здесь, прежде всего, 
обильные корма для скота, сочное 
разнотравье, произраставшее по 
берегам и в широких поймах двух 
небольших степных речек – Аксая 
Есауловского и Аксая Курмояр-
ского. Богатая кормовая база этой 
территории, вероятно, служила и  
предметом распрей, и даже откры-
тых военных столкновений, – рас-
сказывает Александр Николаевич 
Дьяченко, руководитель археоло-
гической экспедиции ВолГУ. –  О 
тех порой весьма драматических 
событиях свидетельствуют много-
численные погребальные памят-
ники – курганы, немые свидетели 
жизни и смерти древних скотово-
дов. На основании изучения этих 
археологических объектов, деталей 
обряда подкурганных захоронений, 
а также предметов материальной 
культуры мы устанавливаем связи с 
теми или иными регионами, с кото-
рыми Великая степь контактирова-
ла – Центральной Азией, Северным 

Кавказом, Закавказьем». 
В этом году археологи ВолГУ 

успели раскопать два кургана, от-
носящиеся к более позднему вре-
мени – раннему железному веку. В 
одном из них (курган № 7 могиль-
ника Ковалевка III), датирующимся 
раннесарматским временем (II-I вв. 
до н.э.), было обнаружено весьма 
необычное погребение.

«Очень нестандартный обряд 
захоронения, раньше мы ничего по-
добного не встречали. Погребение 
сарматское, совершено в двойной 
катакомбе. Обычно сарматы хо-
ронили своих умерших в простой 
грунтовой яме, иногда устраивали 
подбой в боковой стенке могилы. 
Но в нашем случае подбои распо-
лагались в двух противоположных 
частях могильной ямы, в них нахо-
дились два погребенных человека. 
Нам и раньше иногда встречались 
парные погребения, чаще – мужчи-
на и женщина, иногда – женщина и 
ребенок или мужчина и ребенок. В 
этом же погребении мы обнаружи-
ли скелеты двух мужчин: один пом-
ладше, другой постарше. Причем, 
ориентированы они были в одну 
сторону – южную. Оба – воины 
и, возможно, умерли в одно и 
то же время», – говорит Алек-
сандр Дьяченко. – Более старшего 
мужчину сопровождали предметы 
воинской атрибутики: наконечники 

железных стрел, когда-то помещен-
ные в колчан; вдоль правого бедра 
лежал меч – акинак, с прямым пере-
крестием и кольцевым навершием. 
Помимо предметов вооружения, 
возле умершего находились типич-
но утилитарные вещи – нож рядом 
с останками овцы, гончарный кув-
шин, костяная проколка. Около 
левой ноги этого воина найдена до-
вольно интересная ажурная брон-
зовая пряжка. Под слоем окислов 
на ней угадываются очертания 
каких-то животных, возможно, из 
семейства кошачьих хищников. 
Известно, что некоторые предста-
вители кошачьих (львы, леопарды) 
являлись тотемными животными у 
сарматов. Они, вероятно, должны 
были ассоциироваться с муже-
ственностью, силой и безогляд-
ной смелостью». 

Изучая погребальный ритуал 
древнего населения региона и 
сопровождающие  артефакты, 
археологи проводят сравнение с 
материалами других курганных мо-
гильников и таким образом опре-
деляют направление и динамику 
этнокультурных связей. 

«Нами установлено, – продолжает 
Александр Николаевич, – что во II-I 
вв. до н.э. на территории южной ча-
сти Волго-Донского междуречья (со-
временные Октябрьский и Котель- 
никовский районы) обитало какое-то 

локальное образование кочевни-
ков-саматов, имеющее некие куль- 
турные связи с Северным Предкав-
казьем и которое в течение длитель-
ного времени контролировало важ-
нейшую транзитную зону в этой ча-
сти степной Евразии. О возможных 
связях с Северным Кавказом может 
свидетельствовать  обнаруженная 
нами керамическая посуда в упомя-
нутом воинском захоронении. Эти 
связи определяются по способу 
формовки сосудов, составу глины 
и ее специфическим примесям. 
Возможно и найденные изделия 
из металла также имеют отноше-
ние к северокавказским металлур-
гическим центрам, но для полной 
уверенности в этом требуется 
специальное металлографическое 

Колледж ВолГУ покорил творческие 
вершины на федеральном уровне

Время учиться!
 ФЕСТИВАЛЬ  КАНИКУЛЫ С ПОЛЬЗОЙ

Среди созвездия талантов особо 
ярко засияли студенты Университет-
ского колледжа ВолГУ – Абубикеров 
Тимофей и Елфимова Виктория. Ребя-
та стали лауреатами II степени в номи-
нации «Видеорепортаж» направления 
«Медиа». Но что особенно впечатляет, 
так это то, что первое место осталось 
вакантным – наши студенты фактиче-
ски заняли первое место! Это триумф!

Как отмечает Вика Елфимова, 
«Студвесна» – это уникальная воз-
можность продемонстрировать свои 
таланты, вдохновиться работами 
других участников, понять, в каких 
направлениях развиваться дальше. 
Задания стали «пищей для мозга», 

Участники интенсива в рамках 
деловой игры «Ключевая ставка» из-
учили реальный ретроспективный 
кейс: проанализировали экономиче-
ские тенденции, обсудили макроэко-
номический прогноз и, представив 
себя членами Совета директоров 
Банка России, приняли решение по 
ключевой ставке.

С  интересными лекциями и  ма-
стер-классами выступили пред-
ставители Банка России и  акаде-
мического сообщества. 

Обсуждаемые темы были посвя-
щены  особенностям текущей де-
нежно-кредитной политики в  Рос-
сии и  в  мире, а  также некоторым 
распространенным заблуждениям 
о  ее  эффектах,  важности анали-
за ненаблюдаемых переменных, 
монетарному анализу, основным 
механизмам международных рас-
чётов в  национальных валютах, 
цифровому рублю и прозрачности 
центрального банка.

Участники школы получили уникальную возможность принять уча-
стие в качестве слушателей в Финансовом конгрессе Банка России в 
июле 2024 года.

Наш корр.

заставили искать нестандартные ре-
шения и подходы.

Необходимо было создать видео-
репортажи на тему «Зачем нам Студ-
весна?» и «В самом начале». 

«Считаю, что мы молодцы, спра-
вились с заданиями, к тому же были 
единственными, кто использовал те-
лемост и старался раскрыть темы че-
рез нескольких героев, гармонично 
связывая сюжетные линии между со-
бой. Тимофей, думаю, выложился на 
все 100% и даже больше. Я не дошла 
до своего максимума, но знаю свои 
точки роста. Буду над ними работать, 
особенно в продюсировании, в сле-
дующий раз точно сделаю всё, чтобы 
стать лауреатом I степени или взять 

гран-при», – отметила командный 
успех Виктория Елфимова.

Тимофей Абубикеров с восторгом 
отзывается об образовательном бло-
ке фестиваля, интересных лекциях и 
обратной связи от экспертов, которая 
помогла участникам совершенство-
вать видеорепортажи.

Ребята вернулись с Всероссийско-
го фестиваля «Российская студенче-
ская весна» с наградами и бесценным 
опытом, яркими эмоциями и новыми 
творческими идеями. Это лишь нача-
ло их творческого пути. Поздравляем 
Тимофея и Викторию с заслуженной 
наградой. Вы – гордость ВолГУ и при-
мер для начинающих талантов. 

Мария Логинова

Всероссийский фестиваль «Российская студенческая весна» собрал в Ставрополе 
более 2000 студентов из 70 регионов России, чтобы продемонстрировать 
навыки молодых в различных творческих направлениях.

Осягина Мария, студентка третьего курса направления 
подготовки бакалавров «Экономика»,   профиля 
«Экономика и бизнес-планирование» ВолГУ  приняла 
участие в V Летней макроэкономической школе Банка 
России, которая состоялась на базе Северо-Западного 
главного управления  в Санкт-Петербурге.

исследование». 
Все найденные в курганах у се-

ла Ковалевка  находки студентам- 
историкам довелось и посмо-
треть, и потрогать. Благодаря 
учебной практике они смогли 
по-настоящему прикоснуться к 
прошлому. Раскапывая древние 
курганы, парни от усердия ломали 
лопаты, девчонки ломали ногти, 
но им было все равно интересно, 
что же ждет их глубже… 

С практики  ребята уезжали со 
слезами на глазах. Ведь и полевая 
работа, и степная природа сбли-
жают, а воспоминания звездного 
неба и легенд у ночного костра – 
это то, что останется в памяти на-
всегда, как и любовь к археологии.

Ольга Редкозубова 

Ежегодно в июле в течение двух недель проходит полевая учебная практика 
студентов-историков в составе археологической экспедиции ВолГУ. Локация 
раскопок – окрестности села Ковалевка Октябрьского района Волгоградской 
области, богатого на курганы. 

Александр Дьяченко с чертежом захоронения 

Сосуд с циркульным орнаментом Бронзовая пряжка Железные наконечники стрел Костяная проколка Кувшин сарматского времени
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Профессор года – Николай Леонидович Шамне
Российское профессорское собрание присвоило звание лауреата общенациональной премии 
«Профессор года» по Южному федеральному округу сразу четырем профессорам ВолГУ. 
Одним из лауреатов премии «Профессор года» стал  доктор филологических наук, профессор 
кафедры иноязычной коммуникации и лингводидактики Николай Леонидович Шамне. 

– Почему выбрали не-
мецкий язык в качестве 
изучения?

– Традиционно считается, 
что немецкий язык – язык 
философии и науки, это 
сложные материи. Немец-
кий язык мне нравится сво-
ими основами. Я родился в 
семье, где немецкий язык 
был родной. Правда не тот 
язык, на котором писали 
Гете или Шиллер, мы гово-
рили на диалекте, потому 
что мои предки в 1764 году 
переселились по пригла-
шению императрицы Ека-
терины II с юга Германии в 
Саратовскую губернию. Юг 
Германии – это баварский, 
швабский диалекты. На рус-
ском языке по-настоящему 
я научился говорить только 
в школе. На улице со свер-
стниками говорил на сме-
си русского, белорусского, 
украинского, немецкого, 
большая семья народов в 
Сибири. После школы вы-
брал профессию учителя, 
из иностранных языков я 
знал немецкий, это и стало 
определяющим фактором. 
К тому же в то время были 
очень тесные связи с ГДР, 
требовались специалисты 
со знанием немецкого язы-
ка, в школах немецкий язык 
был на первом месте.

– Над чем работаете?
– Я сейчас работаю со сло-

варями братьев Вильгельма 
и Якоба Гримм – первый том 
вышел 170 лет назад. Изучая 
словарные статьи, пони-
маю… это не словари, это 
романы! К каждому значению 
слова приводятся примеры 
художественной литерату-
ры той эпохи 15-20 авторов! 
Поэтому одна статья может 
быть на 30 страницах. Ты по-
гружаешься полностью в мир 
языка во всем его богатстве! 
Удивительно, насколько уже в 
то время тщательно фиксиро-
вались, систематизировались 
и описывались факты языка! 

– Я знаю, что Вы и сами 
создаете словари.

– Мне вообще очень нра-
вится работать со словаря-
ми, ты видишь, как меняет-
ся язык, как развиваются 
новые значения слов, как 
появляются новые слова и 
уходит в архаизмы некогда 
актуальная лексика. Ког-
да я преподавал теорию и 
практику перевода, мы со 
студентами составили че-
тырехъязычный русско-не-
мецко-французско-англий-
ский словарь, в шутку мы 
его называли «Словарь 
скорой помощи». В его под-
готовке приняли участие 60 
студентов, он был издан в 
издательстве ВолГУ. Такой 
словарь был очень востре-
бованным, было много за-
просов на устный перевод 
от предприятий Волгограда. 
Так, получая приглашение 
на химзавод, где надо пе-
ревести какой-то сложный 
технологический процесс 
при монтаже оборудования, 
студент мог быстро найти в 
соответствующем тематиче-
ском разделе словаря всю 
базовую лексику. Этот сло-
варь до сих пор пользуется 
спросом. 

– Какие еще интересные 
проекты у Вас были?

– Вместе с Е.И. Иншако-
вой, Н.Б. Егорченковой и 
Н.А. Сытиной мы подготови-
ли «Словарь экономической 
терминологии» с большими 
параллельными контекста-
ми на русском, английском 
и немецком языках для сту-
дентов-экономистов. Один 
из последних проектов 
– «Словарь молодежного 
сленга», материал собрали 
студенты ИФИМКК, мы с Л.Н. 
Ребриной его редактиро-
вали. Этот словарь уже не-
сколько раз переиздавался, 
используется не только в 
учебном процессе, но и при 
написании дипломных и 
кандидатских диссертаций. 

Потом были другие крупные 
проекты: для администра-
ции области переводили 
Энциклопедию Волгоград-
ской области на русский и 
немецкий языки, в проекте 
участвовали не только пре-
подаватели, но и студенты 
старших курсов. 

– Расскажите о книге 
«Сказки Волгоградской 
области».

– Это социально направ-
ленный проект, который 
выполняла моя команда 
преподавателей и студен-
тов в рамках федеральной 
целевой программы «Рус-
ский язык» и гранта Фонда 
«Русский мир». Начиная с 
2008 года, наш регион стал 
одним из центров притя-
жения для переселенцев из 
Закавказья и Центральной 
Азии. Стало очевидно, что 
возникнет проблема комму-
никации – дети не владеют 
русским языком. Мы реши-
ли сделать проект «Сказки», 
передать книги в земляче-
ства для распространения 
в семьи, чтобы через семью 
приобщить детей к русско-
му языку. Ведь в Волгоград-
ской области проживают 
представители более 100 
народов! Мы отобрали сказ-
ки наиболее многочислен-
ных народов Волгоградской 
области – получилось около 
50. В сказках подчеркива-
ются доброта, трудолюбие, 
семейные ценности. Книгу 
можно приобрести в изда-
тельстве ВолГУ. 

– Ваши три кита педаго-
гики?

– Первое – наблюдать и 
слушать. Второе – посто-
янный профессиональный 
рост. Третье – учиться у 
студентов. Они очень бы-
стро сейчас меняются. И 
если студенты что-то не 
знают, это не значит, что 
они необразованные, им 
это просто не успели рас-
сказать в школе, не смогли 

заинтересовать. Сегодняш-
ние студенты отличаются 
от тех, которых мы учили 
15-20 лет тому назад. Они 
мыслят по-другому, смести-
лись некоторые жизненные 
ориентиры, но базовые цен-
ности остаются прежними. 
В нашей профессии нельзя 
быть догматиком. Если ты 
научишься наблюдать, слы-
шать, понимать инаковость 
другого, ты будешь хоро-
шим преподавателем.

– На немецком читаете? 
Какие возникают трудно-
сти перевода?

– Да, конечно, я обожаю 
Лиона Фейхтвангера, а вот 
современная немецкая ли-
тература мне не очень нра-
вится. Когда начинаю читать 
немецкую литературу, пере-
веденную на русский язык, 
как правило, до конца до-
читать не могу, потому что 
я бы по-другому перевел, 
или вижу, что переводчик 
просмотрел какую-то куль-
турно-специфичную инфор- 
мацию и был утрачен важ-
ный компонент смысла. 
Или, например, слово мно-
гозначное, а переводчик не 
тот эквивалент подобрал. 
Перевод – это всегда про-
изведение, которое вос-
создал переводчик. Пере-
водчики часто переводят в 
угоду читателю, ориентиру-
ясь на его культурный фон, 
но тогда уходит самобыт-
ная специфика исходной 
лингвокультуры.

Переводчик должен ка-
ким-то образом ее пере-
дать, может быть, вставить 
дополнительное предло-
жение-пояснение. Я смо-
трел фильм по Шолохову 
на немецком языке, мне 
было интересно, как пере-
ведут сложные самобытные 
диалоги? А никак, потому 
что невозможно перевести 
деда Щукаря на немецкий 
язык, вставляют в его речь 
баварский диалект, но это 
же не воспринимается! 

– Как Вы отдыхаете?
– Пока не было пан-

демии, я много путеше-
ствовал с семьей, знако- 
мились с достопримеча-
тельностями и в нашей стра-
не, и за рубежом. Люблю 
читать, гулять, любоваться 
природой.

– Какая страна любимая? 
– Россия. Заграницу 

можно посмотреть, но и 
всегда хочется вернуться 
домой. Если ты хорошо 
знаешь иностранный язык, 
ты видишь не только то, 
что лежит на поверхности 
– архитектура, музеи, пар-
ки, но ты видишь и можешь 

Николай Леонидович Шамне

Н.Л. Шамне и студенты ИФИМКК, 2019 год

Ученики поздравляют с юбилеем – составили филологическое древо профессора Н.Л. Шамне Вручение медали Минобрнауки ректором ВолГУ А.Э. Калининой

оценивать социальную 
сторону жизни в этих стра-
нах, не всегда красивую.

– Чем ВолГУ отличает-
ся от других вузов?

– Наш университет у 
меня ассоциируется со 
светом. Свет – это свобо-
да. Наш университет был 
создан с чистого листа. Мы 
были свободны в том, что-
бы его сделать таким, ка-
ким мы его видим сейчас. 
Символ нашей свободы 
– наш орел Сапсан. А еще 
– наши светлые корпуса, 
простор, ухоженная тер-
ритория, а если смотреть 
со стороны Волги, то вид-
но, как колонна и линия 
балкона корпуса «А» об-
разуют светлый крест. Наш 
университет очень дина-
мичный. У нас нет застоя, 
как иногда бывает в ста-
рых коллективах, где экс-
плуатируются былые до-
стижения. Мы – молодой 
университет, мы живем 
нашим молодым настоя-
щим и уверенно шагаем в 
светлое будущее. 

– Откуда черпаете силы?
– Во-первых, в семье. Мне 

с моей супругой проф. Ма-
риной Васильевной Ми-
ловановой нравится ра-
ботать вместе. Мы – такая 
небольшая научная коман-
да, удачно дополняем друг 
друга, у нас много общих 
научных проблем, раз-
рабатываем новые темы, 
готовим совместные пу-
бликации по проведенным 
исследованиям.

Во-вторых, университет – 
его дух и традиции придают 
силы. Ни дня покоя, посто-
янное движение вперед. 
Когда можешь творить на 
работе – это здорово. Мне 

нравятся студенты, коллек-
тив, история нашего уни-
верситета. Ректору А.Э. Ка-
лининой удалось сплотить 
вокруг себя амбициозную, 
инициативную команду.

– Дайте совет студен-
там, как удачно сдавать 
экзамены.

– Учиться. Хорошо учить-
ся. Не довольствоваться 
только тем, что препода-
ватель дает в аудитории. 
Учитесь учиться самостоя-
тельно. Удача на экзамене 
сопутствует тому, кто при-
лежно учится. Абитуриен-
там: хотите светлого бу-
дущего? Учитесь в нашем 
светлом университете!

Ольга Редкозубова

Подробнее интервью
с Н.Л. Шамне читайте
на канале ВолГУ в ДЗЕН 

https://dzen.ru/volsu

Светлый крест ВолГУ
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 УСПЕХ

Волгоградские стартаперы сражаются за победу в Акселерационной 
программе ВолГУ

Студенты ВолГУ – медалисты Всероссийской олимпиады студентов 
«Я – профессионал»

В Волгоградском государственном университете уже третий год подряд проходит 
масштабная Акселерационная программа, организованная при поддержке Платформы 
университетского технологического предпринимательства и Министерства науки 
и высшего образования Российской Федерации. Стоит отметить, что из 400 
участников первого этапа, во второй этап прошли только 100 финалистов со своими 
по-настоящему перспективными проектами.

С самого начала проведения Всероссийской олимпиады студентов «Я – профессионал» 
студенты ВолГУ ежегодно проявляли себя и добивались успехов в престижной 
олимпиаде. Но в этом году студенты ВолГУ превзошли себя – у ВолГУ ведущая 
позиция по результатам олимпиады как среди региональных вузов, так и вузов ЮФО:  
2 серебряных и 1 бронзовый медалисты, 3 победителя и 2 призера пополнили копилку 
побед в «Я – профессионал». По количеству медалистов «Я – профессионал» позиция 
университета в рейтинге олимпиадников находится на уровне ведущих вузов столицы, 
Санкт-Петербурга, Томска и Казани. 

Это настоящая победа для 
студентов, молодых ученых 
и предпринимателей, ко-
торые теперь получают 
уникальную возможность 

«Олимпиада является 
частью платформы «Рос-
сия – страна возможно-
стей». Она отличается 
тем, что она практико-
ориентирована. Ребята 
показывали свое умение 
решать прикладные за-
дачи реальных работода-
телей», – говорит началь-
ник отдела организации 
учебного процесса Юлия 
Зуева. – И они отлично 
справились! Среди них 
есть те, кто побеждают из 
года в год, а есть те, кто с 
первого раза добился вы-
соких результатов». 

Медалисты

Студентка кафедры 
сервиса и туризма ВолГУ 
направления подготовки 
Туризм Дарья Кандауро-
ва и студент направления 
подготовки «Педагогиче-
ское образование (с дву-
мя профилями подготов-
ки)» Кирилл Селютин ста-
ли серебряными медали-
стами в финале седьмого 
сезона Всероссийской 
олимпиады студентов «Я 
– профессионал» в 2023-
2024 учебном году.

Финал направления 
«Туризм» проходил в Ка-
лининграде. 

«Благодаря олимпиаде 
у меня появилась воз-
можность рассказать о 
своих идеях, чтобы ту-
ризм продолжал разви-
ваться в самых разных 
направлениях! В ходе 
обзорной экскурсии бы-
ли изучены основные 
достопримечательности 

совершенствовать свои 
проекты под руководством 
опытных экспертов. 

В сентябре участники Ак-
селерационной программы 
приняли участие в увле-
кательных  мероприятиях: 
тренинг по сегментации 
целевой аудитории и раз-
работке MVP, интерактив-
ная лекция о технологии 
Customer Development, 
воркшоп по бизнес-модели-
рованию, тренинг по юри-
дическим основам и лекция 
о сквозных технологиях. 
Каждое из этих событий 
помогло финалистам повы-
сить свои компетенции и 
проработать слабые сторо-
ны своих стартап-проектов. 

Настало время побо-
роться за победу, чтобы 
в дальнейшем воплотить 
свои инновационные идеи в 
успешные проекты. Желаем 
удачи и вдохновения на пу-
ти к триумфу!

Мария Логинова

Воркшоп бизнес-моделирования

На лекции опытных экспертов

Участники акселерационной программыМаскот – кот Аксель

Дарья Кандаурова Ксения Степанова Валерия Малышева Алеся Юрченко

города, что стало осно-
вой для этапа викторины 
в командной работе. На 
индивидуальном этапе 
необходимо было создать 
проект событийного ме-
роприятия для турист-
ской территории «Белая 
Дюна» –  всесезонный ку-
рорт в Калининградской 
области в рамках феде-
рального проекта «Пять 
морей и озеро Байкал». 
Организатор олимпиады 
–  Балтийский федераль-
ный университет им. 
И. Канта, – говорит Дарья. 
–  На мой взгляд, проек-
ты событийного формата 
будут способствовать 
повышению туристского 
имиджа».

Несмотря на то, что 
задания олимпиады рас-
считаны на студентов 
старших курсов, сту-
д е н т к а - п е р в о к у р с н и ц а 
кафедры биологии и 
биоинженерии института 
естественных наук ВолГУ 
Ксения Степанова не по-
боялась принять участие 
и стала бронзовым меда-
листом в финале седьмо-
го сезона Всероссийской 
олимпиады студентов «Я 
– профессионал» в 2023-
2024 учебном году. Фи-
нальный этап состоялся в 
Воронеже.

«Нам показали основ-
ные достопримечатель-
ности города и несколько 
предприятий «ЭкоНивы», 
а именно молочную фер-
му и сыродельный завод 
в Воронежской обла-
сти. Организатор олим-
пиады – Воронежский 

государственный аграр-
ный университет им. им-
ператора Петра Первого. 
Участие в олимпиаде 
стало для меня огромной 
возможностью показать 
свои знания и навыки в 
таком перспективном на-
правлении, как селекция, 
– рассказывает Ксения 
Степанова. – Выявление 
лучших качеств пород 
домашних животных и 
культур растений явля-
ется основой развития 
сельского хозяйства, что, 
на мой взгляд, напрямую 
влияет на решение про-
довольственной пробле-
мы многих регионов».

Победители

Победителями Всерос-
сийской олимпиады «Я 
– профессионал» стали 
студенты четвертого кур-
са: Валерия Малышева, 
направление подготов-
ки «Государственное и 
муниципальное управ-
ление»; Алеся Юрченко, 

специальность «Эконо-
мическая безопасность» 
института экономики 
и управления ВолГУ, а 
также Антон Эль Занин, 
направление подготовки 
«Наноматериалы и ми-
кросистемная техника» 
института приоритетных 
технологий ВолГУ. 

Стоит отметить, что 
для Валерии Малышевой 
это не первая победа в 
олимпиаде, ежегодно на 
протяжении четырех лет 
она подтверждает свою 
компетентность и высо-
кий уровень подготовки, 
становясь дипломантом 
престижной олимпиады.

«В этом году финал про-
ходил на базе Президент-
ской академии в Москве. 
Общее количество участ-
ников финальных испы-
таний – 103 человека. За-
дания были направлены 
на проверку как профес-
сиональных, так и мяг-
ких навыков. Для меня 
плюс – отсутствие едино- 
образия. Организаторы, 

действительно, сделали 
интересные задания».

Финальный этап на-
правления «Экономиче-
ская и корпоративная 
безопасность» состоялся 
в г. Орел на базе Орлов-
ского государственного 
университета имени Тур-
генева.

«Нам необходимо бы-
ло создать проект по 
выходу организации с 
новым видом продукции 
на Азиатский и Европей-
ский рынок муки. Каждый 
участник выполнял зада-
ния самостоятельно, но 
мы были не соперниками 
или конкурентами, а кол-
легами, которые могли 
поделиться своими иде-
ями. Мы действительно 
сдружились и поддержи-
вали друг друга во время 
защиты. Время пролетело 
незаметно! После защиты 
проектов у нас была воз-
можность посетить Музей 
отделения Центрального 
Банка РФ по Орловской 
области, – делится Алеся 

Юрченко. – Благодарю 
университет и мою ка-
федру финансов, учета и 
экономической безопас-
ности за профессиональ-
ные знания и поддержку!»

Призеры

А в числе призеров, 
что тоже весьма и весь-
ма престижно, – студент 
направления подготовки 
«Программная инжене-
рия» института матема-
тики и информационных 
технологий Илья Дани-
ленко и студентка на-
правления подготовки 
«Социология» Виолетта 
Магомедова из института 
истории, международных 
отношений и социальных 
технологий. 

Поздравляем всех по-
бедителей, призеров и 
медалистов с достойными 
победами! Гордимся вами!

Ольга Анатольева

вывести свои стартап- 
идеи на новый уровень. 
Впереди их ждет увлека-
тельное путешествие по 
Акселератору, где они будут 



8  

ПОЗДРАВЛЯЕМ ЮБИЛЯРОВ ИЮНЯ!
КАЛИНИНУ Аллу Эдуардовну, ректора ВолГУ

ГАВРИЛОВА Дмитрия Анатольевича, 

заведующего музейным комплексом

НИКИФОРОВА Валерия Александровича, 

электромонтера по ремонту и обслуживанию 

электрооборудования инженерной службы

ДАНИЛОВУ Оксану Георгиевну, ведущего 

бухгалтера отдела сопровождения НИР

ДЕНИСОВУ Людмилу Валентиновну, техника 

отдела обслуживания помещений и территории

ЦИНКЕРМАН Тамару Николаевну, доцента 

кафедры теории и практики перевода и 

лингвистики

ПОЗДРАВЛЯЕМ ЮБИЛЯРОВ ИЮЛЯ!
ЛИСОВСКУЮ Надежду Владимировну, ученого 

секретаря ректората

ПИСКУНОВУ Елену Павловну, доцента кафедры 

истории и международных отношений

ШТЕЛЬМАХ Татьяну Владимировну, старшего 

преподавателя кафедры компьютерных наук и 

экспериментальной математики

ВАСИЛЬЕВА Александра Федоровича, доцента 

кафедры радиофизики

ЛОСЕВА Александра Георгиевича, директора 

института математики и информационных 

технологий

ВАЛУЙСКУЮ Ольгу Руслановну, доцента 

кафедры теории и практики перевода и 

лингвистики

ПИКУРОВА Олега Николаевича, доцента 

кафедры уголовного права

СУХАРЕВА Михаила Александровича, техника 

УИТ отдела поддержки пользователей

ПОЗДРАВЛЯЕМ ЮБИЛЯРОВ АВГУСТА!
КОНОНЕНКО Елену Вячеславовну, техника отдела 

обслуживания помещений и территории

ЛЕНЬШИНУ Марину Петровну, документоведа I 

категории института приоритетных технологий 

САФОНОВУ Елену Владимировну, заместителя 

директора Научной библиотеки им. О.В. Иншакова

АБРЕЗКОВА Андрея Евгеньевича, начальника 

штаба по делам ГО и ЧС 

САДОВНИКОВА  Евгения Степановича, 

профессора кафедры физического воспитания 

и оздоровительных технологий

АЛЕКСАНДРОВА Александра Владимировича, 

инженера УИТ отдела информационных 

технологий и связи 

МОРОЗОВА Александра Гаврииловича, про-

фессора кафедры теоретической физики  

и волновых процессов

ПОЗДРАВЛЯЕМ ЮБИЛЯРОВ СЕНТЯБРЯ!
КОЖЕМЯКИНУ Жанну Валентиновну, инженера 

I категории отдела капитального строительства

ЦЕЛУЙКИНУ Наталию Альбертовну, начальника 

отдела отдела охраны труда

МАГИЛИНУ Инессу Владимировну, старшего 

преподавателя кафедры социологии и 

политологии

ИЛЬИНОВУ Елену Юрьевну, профессора 

кафедры теории и практики перевода и 

лингвистики
КАЛАЧЕВА Михаила Геннадьевича, 
электроника I категории инженерной службы
РОМАСЕВИЧА Павла Владимировича, 
доцента кафедры телекоммуникационных 
систем
ФУРМАН Екатерину Львовну, доцента 
кафедры истории и международных 
отношений
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 СТОП-КАДР

Все на пикник!
С размахом отметили начало учебного года на 
ежегодном фестивале студенческого самоуправления и 
студенческих объединений!
«ПИКНИК» – это возможность почувствовать себя 
частью огромной семьи ВолГУ, проникнуться настоением 
крутых мероприятий, познакомиться с профсоюзным 
движением, записаться в студенческие объединения, на 
кастинги в творческие коллективы, от души повеселиться 
и понять, что ты поступил правильно! 
Насладиться атмосферой фестиваля можно на 
снимках наших фотографов: Ивана Бабичева, Элианы 
Кондрашовой, Элеоноры Иванцовой.

Пикник объединяет Профком всегда рядом

Первая фотовыставка работ Ивана Бабичева Полетаем?

Наше студенческое самоуправление Креативная фотозона УТРо ВолГУРазрисовали автоСтенды партнеров

Выступление хэдлайнера фестиваля (группа ATIKA) Время дружить Розыгрыш подарков

Наш университет – колыбель студенческих лет


